



# Boletín Familia Mori Internacional



## En este número...

- \* Asamblea de Enmiendas 1
- \* Invitación: Actividad de verano 1
- \* La Junta Directiva informa... 1
- \* 3<sup>er</sup> taller de relevo generacional 1
- \* ¿Qué hay de nuevo en la página? 2
- \* El rincón histórico 2

*¡Haciendo historia en la historia de Yauco!*

Año 2 Número 6

[familia-mori-internacional.com](http://familia-mori-internacional.com)

junio 2017

## JULIO 2017: ASAMBLEA EXTRAORDINARIA DE ENMIENDAS Y ACTIVIDAD DE VERANO

La Junta de Directores convoca y exhorta a los miembros de la Familia Mori Internacional a participar en la Asamblea de Enmiendas al Reglamento de nuestra organización. El Reglamento enmendado le dará mayor estabilidad, continuidad y participación a los miembros.

**Cuándo: domingo 23 de julio de 2017**

**Horario: 10:00 a.m. a 12:00 p.m.**

**Lugar: Centro Comunal El Naranjo, Yauco, P.R.**

**Ese mismo día, a partir del mediodía, tendremos nuestra actividad de verano. Vea la invitación aquí abajo.**



**Dirección:**  
Centro Comunal,  
Carretera 373 Km.  
2.9 Bo. Naranjo,  
Yauco



Al llegar aquí sigue  
por la #373, km. 2.9  
Deja tu mensaje en:  
787-548-6427

**Familia Mori Internacional, Inc.**

P.O. Box 23117 UPR Station San Juan, P.R. 00931-3117  
[bnmoris@gmail.com](mailto:bnmoris@gmail.com) / [rmori@podersocial.com](http://rmori@podersocial.com)

Invitación para la Actividad Anual de Verano  
23 de julio, 1:00 pm - 5:00 pm en el Naranjo, Yauco, P.R.

La Junta de Directores les invita a participar en nuestra tradicional Actividad de Verano. Como siempre, es una fiesta en la cual los descendientes del Patriarca Mori, hacemos de ese día uno de confraternización. Tendremos música. Es la Fraternalza Mori, que todos esperan en la época de verano. Este día compartiremos los alimentos, frituras, postres y refrigerios que todos llevaremos.

Bienvenido Caraballo Mori  
Presidente

Angel A. Mori Rodríguez  
Vicepresidente

[www.familia-mori-internacional.com](http://www.familia-mori-internacional.com)

Síguenos en



Haciendo historia en la Historia de Yauco.

## Se lleva a cabo el 3<sup>er</sup> Taller de Relevamiento Generacional de Familia Mori Internacional

El 4 de junio de 2017 se llevó a cabo el tercer Taller de Relevamiento Generacional de Familia Mori Internacional en el Centro Comunal del Barrio El Naranjo en Yauco. El taller fue ofrecido por Roberto Mori González, actualmente a cargo del Comité Editorial de la organización.

El tema del taller fue: *Comunicación y aspectos técnicos del Boletín Informativo y de la página cibernética de Familia Mori Internacional.* Se presentaron los programas y aspectos técnicos para la preparación de ambos medios de comunicación de nuestra organización. Un vídeo con las pantallas utilizadas en la presentación aparece en la sección de vídeos de la página cibernética.

En el taller participaron descendientes de Eusebio Mori Romani, José María Mori Romani, Andrés Mori Román, Francisco Antonio Mori Román y Dominica Mori Román, todos hijos del Patriarca Mori.

Habrán un 4<sup>to</sup> y un 5<sup>to</sup> taller a llevarse a cabo en un mismo día, el 6 de agosto:

\* 4<sup>to</sup> taller: *Conociendo el Reglamento de nuestra organización (1ra. parte) Deberes y responsabilidades de los oficiales de la Junta (2da. parte)*

\* 5<sup>to</sup> taller: *Preparar y dirigir una reunión de la Junta de Directores.*

Más detalles sobre estos talleres en nuestro boletín de julio.



## La Junta Directiva informa...

La Junta llevó a cabo su **reunión ordinaria** el domingo 4 de junio de 2017 en el Centro Comunal de El Naranjo en Yauco. Aunque se discutieron algunos asuntos rutinarios, la reunión se dedicó mayormente a la revisión de las enmiendas al Reglamento de la organización que se sometería a la Asamblea de Enmiendas del 23 de julio de 2017.

Los asuntos discutidos y/o aprobados fueron los siguientes:

- Se hizo el informe de finanzas que incluyó el estado bancario de ingresos y gastos al 31 de mayo y sobre la necesidad de atender la asignación de un número de ruta para los informes bancarios mensuales. Esto se atendería en Yaucoop el 19 de junio.
- El Presidente informa que las cartas de invitación y la convocatoria para la Asamblea Extraordinaria de enmiendas se enviaron a principios de mayo y la invitación a la Actividad Anual de Verano salió junto con el boletín de mayo.
- Sobre el proceso de enmiendas, se informa que al 3 de junio ningún miembro de la organización había sometido sugerencias y/o propuestas de enmiendas a las que se circularon.
- Debido a que faltaban muchas enmiendas por revisar por la Junta, se propusieron y aprobaron las siguientes mociones:
  - 1) Que se le asigne a cada miembro de la Junta presente el área que le corresponde al puesto que ocupa actualmente y nos traiga un informe en la próxima reunión.
  - 2) Que se le asigne a los presentes otras áreas del Reglamento en adición al puesto que tiene en la Junta.
- También se aprueba que se prepare un resumen de las enmiendas para circular en la Asamblea Extraordinaria.

Como siempre, disfrutamos de un delicioso almuerzo preparado por Nancy Pacheco Mori y un compartir con otros miembros de la familia que usualmente nos acompañan en las reuniones. La próxima reunión ordinaria será el domingo, 2 de julio de 2017 en el mismo lugar.



Miembros de la Junta presentes, de izq. a der.: Andrés Mori Caraballo, Andy Mori Rodríguez, Tony Mori Rodríguez, Bienvenido Caraballo Mori, Roberto Mori González y Nancy Pacheco Mori. También nos acompañaron (en la mesa: Alexis Mori Rodríguez y Lito Velázquez), además de Eneida y Minerva García Quiñones y Lisa Mori Rivera, a quien agradecemos la foto.

## ¿Qué hay de nuevo en la página de internet de Familia Mori Internacional?

- \* Boletín de mayo 2017 (año 2, núm. 5) así como su texto en inglés ([familia-mori-internacional.com/boletines](http://familia-mori-internacional.com/boletines))
- \* Video del tercer taller de Relevamiento Generacional de la FMI ([familia-mori-internacional.com/galeria-de-videos](http://familia-mori-internacional.com/galeria-de-videos))
- \* Propuesta de enmiendas al Reglamento de FMI ([familia-mori-internacional.com/proyecto-de-enmiendas-al-reglamento](http://familia-mori-internacional.com/proyecto-de-enmiendas-al-reglamento))

## El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Paula, Melín y Rate Mori Torres (quinto de una serie)

Este **Rincón Histórico** sobre los descendientes del Patriarca Mori, es el quinto de una serie dedicado a 3 hermanas de Familia Mori: Paula, Rate y Melín Mori Torres. Continuamos con **Ermelinda (Melín) Mori Torres (1923-2009)** que comenzamos en el número anterior. Esta vez lo hacemos con lo aportado por sus hijas Nancy y Micaela (Kelita) Pacheco Mori y su nieta Nancy Morales Pacheco.

El relato de Nancy y Kelita refuerza al de Noel: "*Son 13 hermanos y Nancy es la 8va. La más pequeña es Micaela (Kelly), a quien le pusieron el nombre de la abuela paterna, aunque ese nombre le tocaba, por costumbre, a la mayor. En realidad, en total fueron 15 los hijos que tuvo Melín pero uno murió infante y*



Nancy Morales Pacheco, Kelita Pacheco Mori y Nancy Pacheco Mori en la entrevista.

otro,

que se llamaba Serafín, murió en el 1970 a los 9 años, como su abuelo materno, quedando 13 hermanos. Nancy y Lico aún viven en la casa original donde se criaron, aunque los mayores, Blanca, Ernesto y Noel, nacieron en Aguas Blancas, de donde era oriunda Melín. Nancy fue la primera en nacer en un hospital. De la mayor a la menor hay 17 años de diferencia. De hecho, Kelly, la menor, tenía 8 años cuando conoció a Noel, el mayor. El padre, Cayetano Pacheco Nigaglioni pero conocido como Tito era del Barrio Düey. El menor de los varones se llama igual que su padre, por eso lo



Melín en sus años jóvenes  
llaman Juni."

"Melín y Tito--confirman las hermanas--se casaron en el 1940, ella tenía 18 años y el 21. Noel fue el primero en nacer en el 1942. En el 1990, les celebraron el 50 aniversario de bodas, y tocaron los mismos músicos que habían tocado en la boda."

Sobre la rutina de la vida en el hogar, cuenta Nancy que Melín les tenía el "itinerario hecho... ya sabían lo que tenían que hacer: a la quebrada a lavar, antes de ir a la escuela, y había que dejar el



Melín en edad avanzada

drón de agua por lo menos hasta la mitad." Kelly, por su lado, dice que aunque es la número 13 de los hermanos, esto representó un número de buena suerte porque fue muy consentida. Esto a pesar de que sus padres eran personas muy estrictas, fueron bien fuerte. Nancy recuerda que no les dejaban entrar a negocios, ni ir a fiestas patronales. Había mucho control.

Nancy cuenta como se tenían que levantar temprano y ayudar a Melín a recoger café en el corte asignado en la finca de la tía Carmela Mori, y bajando

se bañaban en la quebrada para ir a la escuela en la tarde, por el sistema de *interlocking*. No había tubería de agua corriente en la casa, por lo que había que buscarla al pozo. Lavaban los sábados en el río, y los domingos se planchaba todo con almidón. Relata Kelly que todos los domingos se llenaba la casa de familia, por parte de padre y madre. Recuerda que tenían que estar en la cocina y fregar aclarando que no se usaban platos sanitarios, sino que se sacaba toda la vajilla.

Sin embargo, Kelly aclara que su madre tenía un corazón bien grande y era bien dada con sus vecinos, la familia, con todo el mundo: "*Todo el que llegaba a casa no salía si no comía.*" A lo que Nancy añade: "*...o si no, se llevaba su bolsito de vianda.*"

Nancy y Kelly indican que se quedaron con esa costumbre que les inculcaron, sobre todo el papá, de llegar siempre con algo en las manos. Siempre que el papá iba a visitar a alguien había que llevarles algo: vianda, media libra de pan, con su leche. Ellos se criaron así y siempre tratan de hacerlo.

Kelly informa que Melín también se dedicó a la aguja. Cosía guantes, y las hijas le ayudaban a ponerles las aplicaciones, excepto los guantes blancos, para evitar que los ensuciaran. Les llevaban los guantes y otras piezas desde un taller del pueblo. Indica Kelly, con mucho orgullo, que su madre tomó un curso de costura en Aguas Blancas, y tomó el cuarto año con más de 50 años cumplidos. Terminó el cuarto año con buenas notas, sobresaliendo en matemáticas. Kelly afirma que Melín era muy inteligente.

Cuando Kelly tenía 13 años, le llevaron al 'tío-hermano' Eddie, hermano menor de Melín, que era un niño especial, y cuenta Kelly que todos ayudaban en el cuidado de Eddie.



Familia Pacheco-Mori en día del funeral de Melín Mori en 2009.

Cayetano (Tito) murió en el 1994, y Melín le siguió 15 años más tarde en el 2009. Melín llegó a conocer a biznietos y tataranietos. Su nieta Nancy Morales (hija de Nancy Pacheco) cuenta que como abuela, Melín fue muy consentidora, cocinaba bueno, pero tenía un carácter fuerte. Recuerda que aunque ella vivía en Ponce, iban a Yauco los sábados o domingos.

Actualmente, de los 13 hijos de Melín, quedan 12 por la pérdida reciente de Ernesto. De estos, sólo 5 de los hermanos viven en la Isla.

(Lisa V. Mori Rivera, del Comité Editorial, colaboró con la entrevista y su transcripción.)